

「志」は感謝と未来への責任 バッカーズ寺子屋塾長・木村貴志

産経新聞 2018.12.13

<https://www.sankei.com/life/news/181213/lif1812130021-n1.html>

人生は一度しかない。何のために生まれてきたのか。何のために生きるのか。その答えを自分なりに見いだし、世の中に幾ばくかの良き価値を残すことが人としてこの世に生を受けた意味だと思う。そのためには学び働くねばならない。仕事をするためには知識や技術の教育も必要だが、その根幹となる「志を立てる教育」が最も大切だ。

明確な目的を持ち、主体的に学ぶ姿勢が備われば、一方的に教え込む教育の必要はない。志が立てば、人は自分の人生の使命と意義を深く悟り、世のため人のために多くのものを生み出してやまぬ充実した生き方ができる。立志は向学心や向上心を育み、自立を促し、他者のために生きる人生の契機となる。

戦乱の世や衛生・栄養状態の悪い社会では理不尽に人の命が奪われる。だからこそ人は何のために生まれてきたのかを強烈に自問自答したのではないか。亡くなった肉親の人生の意味に思いを巡らせ、自分に渡された命のバトンの意味を考える。

個としての命は、共同体の存続があって成り立つ。それが痛切に感じられるのは、国家が危機に瀕（ひん）したときだ。幕末や先の大戦で、国の未来のために命がけで生きた若者たちの志は、常に人々のため、未来のためにという意識とともにあった。

先人たちの尽力のおかげで、現代を生きる私たちは、平和と経済的な豊かさと、個人の幸せを享受している。その来歴も知らず、それが「当たり前」となれば感謝の心は生まれない。

「ありがとう」の対概念は「当たり前」だといわれる。国や会社や親に「してもらうこと」が当たり前になれば感謝心は薄れ、過度の権利の主張と利己主義が幅をきかせる。人間は自分がかわいいし欲求を満たしたい生き物だ。だが利己主義が行き着くところまで行けば、祖父母や親を殺し、子を殺し、自分を殺すことさえもひき起こす。悲惨な事件を起こさぬためにも私たちは人としての在り方を学び、世のため人のためにという、公の感覚を身につけることが必要だ。それも立志の教育の意義だ。

過去という他者たちへの感謝ができぬ者は、未来という他者たちへ何かを遺（のこ）す意志をも持ち得ない。実は過去も未来も他者ではなく自分自身でもある。現在を生きる自分は、過去の先人たち（先祖）の命の集大成であり、これから未来を生きる多くの人たち（子孫）の命の起点でもある。こうした視点を失ったことが、現代の利己主義と志操なき社会を生み出したのではないだろうか。

「志の教育」の意味をバッカーズ寺子屋に中学1年で入塾してきた塾生は的確に捉えた。

「僕がバッカーズの一年間で考えてきたこと、それは楽しい人生とは何なのかということです。バッカーズで色々な方の話を聞いたり、映画を見たりして、人生のことを沢山（たく

さん) 考えました。そして楽しい人生に対する考え方が変わりました。バッカーズに入るまでは、自分が死んだら全て終わりだから周りの人のためでなく自分のためにとにかく楽しく生きる人生が良いと思っていました。でも今は、誰かのために行動をして沢山の人の笑顔を見ることのできる人生が良いと思います。なぜかというと僕はバッカーズでみんなが笑顔で、みんなが笑っていることの楽しさを知りました。だからこれからは沢山の笑顔を見るために沢山の人のために行動します。本当に楽しい一年でした。ありがとうございました」志を持つことは、二度とない人生において、過去への感謝と未来への責任を持つことだ。それは笑顔にあふれる日々を共に生きることでもある。



【プロフィル】木村貴志

きむら・たかし Vision & Education, Ltd. 代表取締役。バッカーズ寺子屋・バッカーズ九州寺子屋塾長。

<https://v-edu.co.jp>

バッカーズ寺子屋

<https://backers-terakoya.net>

バッカーズ九州寺子屋

<https://backers-kyusyuterakoya.com>